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Orden del Día: 

LIC. JULIÁN GUSTAVO VILLARREAL POU: Con gusto Presidente. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: A continuación le solicito al secretario dar lectura a la 
propuesta de Orden del Día. 

11. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: Por lo tanto se declara quórum legal para sesionar y 
serán válidos los acuerdos que aquí se tomen. 

Le informo Presidente que se encuentra presente la totalidad de integrantes de esta Comisión. Es 
cuanto. 

Nombre: Presente Ausente Justif. 
Regidora Kehila Abigail Kú Escalante X 
Regidora Mariana Fernández Ramírez X 
Regidora Sofía Berenice García Mosqueda X 
Regidor Juan Francisco Ramírez Salcido X 
Presidente Jesús Pablo Lemus Navarro X 

LIC. JULIÁN GUSTAVO VILLARREAL POU: Como lo indica Presidente, buenas tardes. 

Le pido al Secretario Técnico verificar la asistencia de las y los integrantes de esta Comisión. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: Muy buenas tardes, agradezco la asistencia de las y 
los integrantes de esta Comisión, del Director General del IMEPLAN, así como de todas las personas 
presentes en esta Cuarta Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación 
Metropolitana. 

l. LISTA DE ASISTENCIA Y DECLARACIÓN DE QUÓRUM LEGAL. 

Siendo las 12:30 (doce horas con treinta minutos) del día 24 (veinticuatro) de febrero de 2022 (dos 
mil veintidós), nos constituimos legalmente en la sala Fray Antonio Alcalde del Palacio Municipal del 
Ayuntamiento de Guadalajara, a fin de celebrar la Cuarta Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de 
Asuntos y Coordinación Metropolitana. 
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IV. INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE PLANEACIÓN Y GESTIÓN DEL 
DESARROLLO DEL ÁREA METROPOLITANA DE GUADALAJARA. 

APROBADA POR UNANIMIDAD. 

En consecuencia pongo a su consideración el proyecto de acta referido y pregunto si tienen alguna 
observación o comentario. No habiendo observaciones les pido manifestar quienes estén a favor de 
aprobar el contenido de dicha acta levantando su mano. 

APROBADO POR UN~NIMIDAD. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: Pasando al siguiente punto del Orden del Día y dado 
que el proyecto de Acta de la Tercera Sesión Ordinaria de esta Comisión les fue remitido en tiempo 
y forma vía electrónica, les pregunto si están de acuerdo en que se omita su lectura. Quienes estén 
a favor de ello les pido manifestarlo levantando su mano. 

111. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ACTA DE LA TERCERA SESIÓN ORDINARIA. 

APROBADO POR UNANIMIDAD. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: Pregunto a las y los integrantes de esta Comisión si 
están de acuerdo con el Orden del Día, quienes estén a favor les pido manifestarlo levantando su 
mano. 

Es cuanto Presidente. 

l. Lista de asistencia y declaración de quórum legal. 
11. Lectura y aprobación del Orden del Día. 
111. Lectura y aprobación del Acta de la Tercera Sesión Ordinaria. 
IV. Intervención del Director General del Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo del 

Área Metropolitana de Guadalajara. 
V. Asuntos Varios. 
VI. Clausura. 
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MARIO RAMÓN SILVA RODRÍGUEZ: Gracias presidente. Antes que nada gracias a las regidoras y 
regidores de esta Comisión, me da mucho gusto estar esta tarde aquí en Guadalajara, regresando a 
casa, tenemos ya bastante antecedente y trabajo con el municipio y preparamos para esta ocasión 
una presentación muy breve presidente, regidoras, regidores, con la intención de actualizarles en 
qué punto nos encontramos de los temas de la Agenda Metropolitana, los cambios que han 
ocurrido al Sistema Integral de Desarrollo Metropolitano, en días pasados se cumplieron ocho años 
de la entrada en operación del IMEPLAN, jurídicamente hablando, ya llevamos diez años con 
nuestra Junta de Coordinación Metropolitana, recientemente se presentó el Atlas Metropolitano de 
Riesgos y tenemos una agenda de temas técnicos de gestión muy importantes que creemos que 
podemos presentar con la intención, número uno, de establecer un canal de comunicación 
permanente con esta Comisión y sus integrantes, número dos, revisar qué asuntos pendientes 
podemos darle trámite, y número tres, escuchar cuáles inquietudes pueden tener ustedes como 
integrantes de esta Comisión a partir de las necesidades que el propio municipio tiene, entonces sin 
más: 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: Para el desarrollo del siguiente punto del Orden del 
Día, le cedo el uso de la voz a Mario Ramón Silva Rodríguez, Director General del IMEPLAN, para que 
realice una breve presentación relacionada con la Agenda Metropolitana. Adelante por favor. 
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En términos generales Presidente, regidoras, regidores esta es la agenda, salvo además lo que 
ustedes quisieran incorporar y quedo atento a sus comentarios, gracias. 
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Residuos. Gestionamos con la Unión Europea este apoyo de cincuenta millones de pesos para la 
apertura de centros de acopio comunitarios, sabemos que este problema no se resuelve con 
centros de apoyo comunitarios para un municipio como Guadalajara, con más de mil quinientas 

MARIO RAMÓN SILVA RODRÍGUEZ: Sobre el tema de este último componente de la ciudad sin 
cables, hubo una propuesta en la Legislatura pasada que se revisaba en los municipios, nosotros 
podemos preparar una norma técnica precisamente para la incorporación de criterios, hay algunas 
experiencias, Tlajomulco ya tiene aprobado un reglamento municipal que sanciona, identifica y de 
hecho plantea una figura muy interesante que es algo así como "manifestación de propiedad" para 
requerir o llamar a las cableras o dueñas de los cables y "o los recoges o se retiran", porque son dos 
problemas que hay que enfrentar, los cables que ya están en la calle que deben tener una sanción 
por parte de Inspección y que los municipios tienen multas al respecto y por otro lado la 
dictaminación de "espacio público" para revisar cómo se puede ir paulatinamente bajando los 
cables en la obra pública, en ese punto podemos ir trabajando una norma técnica, eso es algo que 
podemos revisar de manera puntual y el municipio lo puede plantear, y en la otra parte podemos 
compartir la experiencia de lo que en Tlajomulco tienen para Inspección y Vigilancia y dialogar con 
ellos tal vez dentro de alguna de nuestras mesas, puede ser la de Ordenamiento Territorial e 
invitarlos a ustedes regidoras y regidores a participar. 

En lo del tema de residuos, saber qué avances se tienen, saber respecto del tema de "CAABSA", 
porque debemos estar al pendiente de esos temas en los municipios. También agregar si se tienen 
proyectos para poder lograr una Guadalajara sin cables, sé que se tienen las inmobiliarias, que ya se 
tienen acuerdos, pero saber lo que se puede hacer para tener una mejor imagen de la ciudad, 
gracias. 

En otro tema está lo de "Mi Macro", actualmente han surgido algunos temas de las rutas alternas, 
se está tocando ese tema, se está planteando porque hasta ya propuso el Gobernador una mesa en 
la que se trate ese tema, hay que solicitar que de verdad se realice, me sumo ahora sí que a los 
municipios hermanos que están sufriendo por el tema de las rutas alternas, no porque estemos en 
Guadalajara somos ajenos a lo que pasa en Tonalá o Tlajomulco y así hasta en Zapopan, yo creo que 
sí les está afectando mucho, entonces sí me gustaría ver en qué podemos ir sumando. 

REGIDORA SOFÍA BERENICE GARCÍA MOSQUEDA: Nada más una precisión, el Atlas de Riesgos ya lo 
aprobamos en la Comisión y sólo falta que sea aprobado en el Pleno el lunes, eso ya quedó. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: ¿Hay alguna pregunta o comentario regidoras, 
regidor? Adelante regidora Sofía. 
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"Mi Macro Periférico", están aprobadas coberturas de transporte público, el tema es la parte 
operativa, nosotros hemos platicado con la Secretaría de Transporte, creemos que estamos en el 
punto para encontrar el tema de cumplir, más que con rutas alternas son coberturas, las coberturas 
de transporte público ya están establecidas, se incrementó treinta y dos por ciento para toda el 
Área Metropolitana las coberturas y el complemento de esto es el servicio, entonces es la parte que 
estamos nosotros revisando con la Secretaría de Transporte, somos conscientes de que hay muchos 
conflictos en muchos puntos de la metrópoli y ahí vamos a estar trabajando de la mano con la 
SETRAN para que se cumplan las coberturas que ya están dadas, eso no tiene problema, pero están 
en papel y eso tiene que pasarse al tema operativo. 

toneladas diarias, hay otros municipios como Zapotlanejo, Juanacatlán, lxtlahuacán y El Salto que 
están entre los ciento cincuenta y doscientos sesenta toneladas diarias y les puede ayudar mucho, 
otros municipios como Tonalá, Tlaquepaque y Tlajomulco que tienen escalas diferentes de residuos 
y necesitan otro abordaje y Zapopan y Guadalajara requieren una asistencia técnica mayor. La etapa 
principal del proyecto son los centros de acopio y tenemos la asistencia técnica de Barcelona, del 
Área Metropolitana de Barcelona que han aperturado asuntos de economía circular y que 
coordinan el trabajo de recolección de más de treinta municipios, los municipios del Área 
Metropolitana de Barcelona son las municipalidades mucho más pequeñas obviamente, pero parte 
del financiamiento que nos da la Unión Europea es precisamente para poder traer técnicos que 
ayuden a los municipios en darles asistencia en esta parte, con Guadalajara es una de las 
prioridades y Tonalá, por el tema de abandono, pasivos ambientales porque no es sólo Laureles, 
también es Matatlán, con ellos estamos buscando encontrar apoyo para el manejo de Metano, 
porque es uno de los efectos que tiene el cierre de un relleno sanitario, entonces para Guadalajara y 
Zapopan se tendrá esta asistencia técnica, implicará también la formación de recursos humanos del 
municipio que defina qué áreas son las que se quiere que se capaciten en este intercambio con el 
Área Metropolitana de Barcelona y también otros técnicos de la Unión Europea. Eso es en lo que en 
este momento en corto plazo tendríamos, sumado al trabajo de la mesa de coordinación en materia 
de residuos y tenemos otro pendiente por parte de Reino Unido, que justo cuando recibimos al 
embajador a finales de año pasado le decíamos que el municipio, bueno que Guadalajara y Tonalá 
requerían apoyo para encontrar soluciones en la parte logística y de disposición, entonces también 
en dos semanas más Presidente se van a anunciar los apoyos que va a darnos Reino Unido como 
parte de estos programas de cooperación. Son las cosas concretas en las que IMEPLAN trabaja, 
residuos es una materia municipal que tiene que ser metropolitana, primero tenemos que agotar el 
proceso de la mesa técnica y después revisar qué otros mecanismos operativos se pueden 
implementar, pero con eso estaremos trabajando en 2022. Y sobre el Atlas pues sí es una buena 
noticia. 
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MARIO RAMÓN SILVA RODRÍGUEZ: Sobre este último punto regidora, decir que hay un trabajo que 
nos está planteando el IJALVI, el Instituto Jalisciense de la Vivienda, para retomar el incentivo que el 
POTMET tiene para la vivienda en los corredores de transporte masivo, creo que lo que se ha 
planteado sobre la estrategia de re densificación es muy importante y la obligación y el compromiso 
del IMEPLAN es asegurar que en las reservas urbanas no se sigan extendiendo, a veces pareciera 
que no hay una correlación entre intentar re densificar el centro y evitar que a los municipios más 
periféricos se siga ofertando suelo barato para la vivienda y se siga extendiendo, los casi cien mil 
habitantes que se supone que perdió el municipio en este periodo de entre los censos, yo siempre 
he dicho que no se puede valuar incluso en el conteo de 2025 sino hasta el 2030 podríamos tener 
forma de evaluar el impacto sobre este asunto, pero en el reporte de los instrumentos urbanos que 
revisamos, el POTMET ha reducido de cuarenta y cuatro mil hectáreas a ocho mil de suelo de 
reserva urbana, esto debe pegar muy fuerte al municipio de Guadalajara en positivo para aumentar 
esa parte de re densificación, tenemos estudios, tenemos información para apoyar el proyecto del 
municipio y creemos que la clave deben ser los corredores de transporte masivo y todos están en 
Guadalajara, la línea uno, dos y tres del tren ligero y línea uno del "Macrobús", entonces en ese 
sentido nosotros vamos a apoyar todo lo que el municipio solicite, el IJALVI es promotor, la 
competencia es del municipio, también el INFONAVIT ya está colocando los créditos, haciendo un 
enorme esfuerzo porque sean intraurbanos pero no es tan sencillo, así que en eso estamos 
trabajando, y sobre "Mi Macro Periférico" creo que una ventaja el "BRT", hay que contextualizar la 
complejidad de este corredor, es el cuarto corredor más grande del mundo, Periférico, de "BRTs", 
es el segundo más grande del continente y es el más grande del país, son cuarenta y dos kilómetros 
en términos generales, pero si le sumamos de ida y vuelta estamos hablando de ochenta y cuatro 
kilómetros, yo creo que la ventaja está en lo flexible del formato para incorporar más unidades, 
entonces sin duda este es un tema que se tiene que cuantificar, nosotros hemos estado en 
comunicación con la SETRAN y también cuenten con nosotros para hacer ese mismo planteamiento, 

No sé si ya hay algún proyecto para tratar el tema de la re densificación del centro, ya que todos 
estamos a favor de que se haga una re densificación aquí en el centro, pero sobre todo el impacto 
que va a tener, o sea ¿hasta dónde va a soportar el centro las torres?, que no se comprometa el 
tema del agua, de los servicios municipales, yo creo que en los próximos meses esta Comisión, de la 
mano de ustedes, tendrá que estar pendiente de ese tema, gracias. 

REGIDORA MARIANA FERNÁNDEZ RAMÍREZ: Gracias Presidente. Mario, muchas gracias por tu 
exposición. A mí también me preocupa mucho el tema de "Mi Macro Periférico", los camiones en el 
Periférico van llenísimos porque ahí están los centros universitarios, en los horarios justamente en 
que entran, creo que sí debe haber algún cambio en la operación, en la logística, creo que es un 
gran proyecto y todos queremos que funcione. 
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V. CLAUSURA. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: Pasando al quinto punto del Orden del Día, que es 
Asuntos Varios, pregunto a ustedes si desean hacer uso de la voz. 

V. ASUNTOS VARIOS. 

Vamos ahora algunos de nosotros a la reunión de "Guadalajara, Capital Mundial del Libro", Mario 
agradezco muchísimo tu presencia, la presencia de las regidoras y regidores. 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: Yo simplemente quiero comentar que el tema de 
manejo de residuos es fundamental para la ciudad, creo y lo he dicho en lo público y en lo privado 
que fue un gravísimo error la cancelación del proyecto ambiental, esto impacta negativamente a 
todos los municipios metropolitanos en el manejo de los residuos, creo que es un error también que 
el Gobierno del Estado se haya salido de la decisión del relleno sanitario, cada municipio va a hacer 
entonces lo que le convenga y lo que le convenga es que cada uno va a tener su propio relleno y 
vamos a volver a la época de hace veinte años, el Gobierno del Estado tiene que retomar su "rol" de 
ser un factor de unidad entre los municipios metropolitanos para encontrar un relleno, no para los 
próximos cinco sino para los próximos treinta años y el no asumir esa responsabilidad va a tener un 
costo medioambiental importantísimo para la ciudad, desde mi muy particular punto de vista creo 
que debemos retomar el camino que teníamos hace algunos meses, las decisiones que se han 
tomado por parte de los municipios metropolitanos han sido simplemente para salir del problema 
por los próximos meses, no por las próximas décadas y el decir que "ya no es mi responsabilidad 
sino de cada uno de los municipios", puede ocasionar de verdad un daño medioambiental para las 
próximas generaciones, el Gobierno del Estado tiene que asumir ese "rol" y ser el factor de unidad y 
no permitir que se vuelva otra vez a la decisión de que cada municipio tome a su favor lo que más le 
convenga y no una visión de ciudad y de largo plazo, si vemos lo que sucede en gobiernos de otros 
países, si vemos lo que sucede con el manejo de los residuos en la Zona Metropolitana de Berlín, no 
se permite que cada quién tenga su tiradero ni que cada quien haga lo que quiera, sino que hay un 
ente rector que dice qué es lo que se debe hacer con los residuos, esto es lo que tenemos que 
promover, esto sí es un gran tema para el futuro de la ciudad y el único que puede entrar a 
resolverlo con una visión de largo plazo y de unidad es Gobierno del Estado. 

sabemos que lo han estado revisando, creo que nos demuestra la importancia del corredor 
Periférico y que podemos mejorar los niveles de servicios sin duda alguna. 
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ÍRj ALCIDO JUAN FRANCI 

J 

IANA FERNÁNDEZ RAMÍREZ 
VOCAL 

KEHILA ABIGAIL KÚ ES 

JESÚS PABL 

Guadalajara, Jalis 
La Comisión Edilicia de Asu 

PRESIDENTE JESÚS PABLO LEMUS NAVARRO: No habiendo más asuntos que tratar, siendo las 13:24 
(trece horas con veinticuatro minutos) de este 24 de febrero de 2022, declaro clausurada esta 
Cuarta Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana, muchas 
gracias. 

Gnh1f'rnnd" 
Guadalajara 

'-" 
ACTA DE LA CUARTA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN EDILICIA 

DE ASUNTOS Y COORDINACIÓN METROPOLITANA 
24 DE FEBRERO DE 2022 


